
Почему воруют  
школьники – подростки 
(рекомендации для роди-

телей) 
   
 О детях, достиг-
ших школьного возраста и 
укравших чужое, не стоит 
говорить как о закончен-

ных преступниках. Все гораздо сложнее. 
    Большинство подростков хотя бы 2-3 
раза, но совершают противоправные поступки. 
Во многих странах до половины магазинных 
краж, хищений велосипедов и денег из уличных 
автоматов совершается детьми, что, впрочем, 
совсем не мешает им со временем повзрослеть 
и стать добропорядочными и законопослушны-
ми гражданами. 
 В 6-7 лет ребёнку уже небезразлично его 
место в группе сверстников, и он способен со-
знательно и целенаправленно достигать желае-
мого, выбирая для этого все доступные спосо-
бы. Часто бывает так, что цель, для которой ре-
бенок ворует, настолько для него важна, что 
может затмить страх наказания. Например, 
кража для привлечения внимания сверстников: 
у ребенка не складываются отношения со 
сверстниками, не найдя другого решения, мо-
жет взять деньги и накупить разных сладостей, 
угостить всем этим друзей, получив то внима-
ние и признание, которого он так хотел и ждал. 
В этом случае у родителей с ребёнком должен 
состояться разговор о недопустимости воров-
ства и понятии "собственность", но одного это-
го будет недостаточно. Необходимо работать с 
причиной - а причина здесь в несформирован-
ности навыков общения, возможно, в низкой 
самооценке. Так же стоит обсудить тему 
"дружба", поговорить о том, как правильно зна-
комиться с ребятами, как их заинтересовать и 
пр.   
    Еще одна причина воровства: желание 
отомстить кому-либо, может проявляться как во 
вредительстве ("Заберу машину у Сашки за то, 

что он меня побил" - рассуждает ребёнок), так и 
в стремлении доставить неприятности близким 
("Мама не купила мне шоколадку, за это я по-
рисую её помадой на стене, пусть попробует в 
следующий раз не купить!"). То есть и в том и в 
другом случае ребёнок хорошо понимает, на 
что он идёт и зачем он это делает. Борьба с во-
ровством подобного плана осуществляется так 
же как в предыдущем случае с помощью объяс-
нения, убеждения. 
    У детей постарше (от 8 до 10-11 лет) во-
ровство часто бывает связано с недостаточным 
развитием волевой сферы: ребёнку тяжело на 
свое "хочу!" самому себе твёрдо сказать "нет!". 
Таким детям очень трудно справиться с соблаз-
ном, хотя они и испытывают стыд за свой по-
ступок. Вот и получается: ребенок знает, что 
воровать нехорошо, но не в силах противосто-
ять своему "Хочу" совершает кражу. Что де-
лать, если у младшего школьника недостаточно 
развита воля? Основная рекомендация в данном 
случае следующая: никогда не делайте за ре-
бенка то, с чем он уже в состоянии справиться 
сам. Еще полезно предлагать ребенку самому 
ставить цели и выполнять их. Начните с крат-
косрочных целей: куда пойдем? что сегодня 
сделаешь? И не меняйте его программу, поз-
вольте ребёнку её реализовать. Это самое цен-
ное качество человека: умение самому поста-
вить себе цель и выполнить ее. 
    По мере роста и взросления ребенка 
проблема воровства только усложняется. То, 
что в раннем детстве - ошибка, случайный эпи-
зод, у подростка (12-15 лет) - уже осознанный 
шаг, а то и того хуже - вредная привычка. Но 
это вовсе не значит, что тринадцатилетний под-
росток - конченый человек. Конечно, нельзя 
оставлять поступки своих детей без внимания, 
но нельзя забывать о том, что мотивы воровства 
могут быть самыми разными и прежде чем 
осуждать своего ребёнка, постарайтесь понять 
причины. Свершившийся факт еще не вина. 
Ведь нередки случаи, когда подростков силой 
или хитростью втягивают в порочный круг. Ро-

дители должны знать, что для подростковой 
среды очень характерны так называемые "кра-
жи престижа": ребёнка подначивают сверстни-
ки, аргументируя необходимость совершения 
воровства поддержанием статуса в группе или, 
другими словами "на спор". 
   В школьном возрасте к уже известным 
причинам, по которым ребенок ворует день-
ги, добавляются причины более свойствен-
ные подросткам. 
- Ребенок может воровать, чтобы привлечь 
внимание. В подростковом возрасте детям 
очень важно признание и уважение сверстни-
ков. 
- Ребенок мог попасть в плохую компанию, его 
могут заставлять воровать деньги у родителей. 
- Некоторые дети воруют, чтобы обрести кон-
троль или власть. 
- Некоторые дети воруют ради развлечения.         
Это часто случается с подростками, которые 
воруют, часто делают это ради забавы. Такой 
тип воровства зачастую входит в привычку.   
Привлекайте вашего ребенка к другим заняти-
ям, которые восполнят их необходимость в 
волнении. 
- В очень редких случаях мы можем иметь дело 
с болезнью. Клептомания (от греч. "klepto" - 
похищаю,"mania" - безумие) - это психическое 
отклонение, проявляющееся в навязчивом "вне-
запно возникающем влечении к хищению ве-
щей" - является достаточно редким явлением. 
Этим заболеванием страдают около 0,05% лю-
дей на всём земном шаре, при этом в детском 
возрасте она практически не встречается. 
   Дети, особенно подростки, у которых наблю-
даются привычки воровства, аресты за кражу из 
магазинов или другие проблемы, должны обра-
титься к профессионалу (доктору, психиатру, 
психологу и т.д.), который специализируется в 
области воровства. 
   Несколько общих рекомендаций: 
   1. Не надо сразу ругать и наказывать ребенка 
за воровство, обзывать его вором и т.п. Есте-
ственно, надо показать, что вы очень расстрое-



ны; сказать, что на Ваш взгляд Вы не заслужи-
ли к себе подобного отношения, что Вы всегда 
относились к потребностям ребенка с понима-
нием и по мере возможностей старались, чтобы 
он не чувстввал себя чем-то обделенным. 
   2. Ребенок должен понять, что не смотря на 
то, что вы не одобряете его поведение, вы его 
все равно любите, и хотите вместе с ним ре-
шить эту проблему. 
   3. Чтобы не провоцировать ребенка лишний 
раз на воровство, все деньги в доме должны 
быть под контролем, пересчитаны, и не валять-
ся на видном месте. Ребенок должен иметь вви-
ду, что любая пропажа сразу обнаружится. 
   4. Если он уже достаточно взрослый, то стои-
ло бы чаще привлекать его к работе по дому, к 
участию в совместных делах, к труду. Необхо-
димо, чтобы у ребенка (помимо учебы) был 
четкий круг его обязанностей, за выполнение 
которых он отвечает. 
   5. Если причина в желании ребенка обрести 
признание и уважение сверстников и подобное 
поведение ранее не было замечено, то можно 
предположить, что данное проявление (воров-
ство денег и раздача их приятелям) связано с 
личностным становлением, кризисным перио-
дом, желанием самоутвердиться.  
   В этом случае надо помочь ребенка завоевать 
авторитет другим способом. Если он физически 
слаб, то отдать его в спортивную секцию, если 
плохо успевает по каким-то предметам, вплот-
ную заняться его учебой. Необходимо в добро-
желательной обстановке объяснить мальчику, 
что дружбу и уважение за деньги не купишь. 
   6. Ребенок мог попасть в плохую компанию, 
его могут заставлять воровать деньги у родите-
лей. Основная проблема здесь все та же неуве-
ренность в себе и неумение сказать "нет". 
      Доказательно и терпеливо поговорите с ре-
бёнком о том, что настоящих друзей в жизни не 
так много, а люди, которые "подбивают" к дей-
ствиям, грозящим негативными последствиями, 
в том числе уголовным наказанием, не могут 
называться друзьями. 

   7. Возможно, таким образом ребенок пытает-
ся добиться внимания родителей. Воруют такие 
дети, как правило, из карманов и кошельков 
своих же родителей. Им даже может казаться, 
что они не просто украли деньги, а отомстили 
родителям. При этом такие ребята, как правило, 
не воруют на улице или в гостях. 
    Рекомендации в этом случае могут быть 
такими: не стоит слишком жестко относиться к 
ребенку, т.к. постоянные запреты могут дать 
обратную реакцию. Если же принять во внима-
ние то, что ребенку не хватает внимания, мож-
но посоветовать следующее: боритесь с тягой к 
воровству, переключая ребенка на новые увле-
чения; гуляйте и занимайтесь его любимым де-
лом с ним вместе; дайте ему почувствовать себя 
частью семьи (устраивайте семейные ужины, 
советуйтесь с ребенком и т.д.) 
   Поговорите с ребенком о том, что сейчас он 
находится уже в том возрасте, когда совершает-
ся выбор судьбы: он может пойти по дороге 
успеха или свернуть на дорогу бед и бесславия. 
Обязательно надо давать возможность ребенку 
высказаться, но при этом не комментировать 
его слова, а просто внимательно его слушать. 
    В тоже время нет ничего плохо в том, 
чтобы выдавать ребенку деньги на карманные 
расходы. Деньги выдаются с заранее оговорен-
ной периодичностью (например, один раз в не-
делю) вне зависимости ни от чего. Ребенок мо-
жет делать с ними все, что угодно. Родители не 
должны требовать отчета и что-то советовать, 
если ребенок их об этом сам не попросит. День-
ги выдаются строго на обозначенный период, и 
никакие дополнительные просьбы не принима-
ются (если, конечно, речь не идет об учебниках, 
экскурсиях и тому подобных "официальных" 
вещах). А вот сдачу из магазина (от денег, вы-
данных по-целевому на покупку) аккуратно 
принимать "назад в кассу". 
   Что еще могут сделать родители: 
    Родителям нужно учитывать еще один 
тонкий психологический нюанс. В возрасте 11-
12 лет подросток даже если хочет, то не может 

позволить себе выглядеть перед сверстниками 
"хорошим и отвечающим за себя" человеком. 
Засмеют. Поэтому к деньгам ребенка надо при-
учать задолго до того, как они попадут ему в 
руки. Если вы покупаете вместе с малышом ему 
подарок или что-то вкусное, обязательно пред-
ложите часть денег выделить на маленький су-
венир бабушке, папе или младшей сестре. 
Пусть это войдет в практику. Плоды такого 
воспитания не заставят себя ждать. Прежде все-
го, подросток будет приучен думать не только о 
себе, расходуя карманные деньги не только на 
свои нужды, но и покупая что-то для близких. 
А ваша благодарность будет подкреплять в нем 
ощущение себя как "я - хорошего", "я - велико-
душного". Вряд ли у такого ребенка возникнут 
проблемы с воровством. 
    Разговаривая с ребенком, лучше всего 
сделать акцент на своих чувствах и последую-
щих действиях. Например: "Из моего кошелька 
пропали деньги. Мне больно думать о том, что 
их взял кто-то из нашей семьи. Я хочу получить 
их обратно. Если этого не случится, всю следу-
ющую неделю семья будет есть одни макароны, 
поскольку пропали продуктовые деньги". И ес-
ли деньги не вернутся, сдержите обещание.   
 В некоторых семьях дети получают 
деньги за хорошие отметки или за выполнение 
некоторых домашних дел. Психологи, как пра-
вило, не рекомендуют оплачивать оценки и по-
мощь по дому: привыкший к денежному поощ-
рению ребенок очень скоро за "просто так" мо-
жет не захотеть учить историю или мыть посу-
ду. Ведь интерес к учебе или осознание необ-
ходимости хозяйственных дел может подме-
ниться исключительно стремлением к деньгам. 
Все это не значит, что вообще никак не надо 
отмечать успехи сына или дочери в учебе или 
других делах. Но предпочтительнее эмоцио-
нальное поощрение. Похвала или подарок по 
случаю окончания учебного года будет очень 
кстати - как признание заслуг и трудов ребенка, 
как знак внимания к его делам. 



 Очень важно быть честными с детьми 
относительно семейного бюджета. Ведь когда 
дети со слезами на глазах упрашивают родите-
лей купить им плеер или кофточку с капюшо-
ном, а родители говорят, что нет денег - это не 
всегда, правда. Вот ведь что интересно: когда в 
доме денег действительно нет, дети об этом 
знают и выпрашивают редко и самое необхо-
димое. 
    Общая стратегия поведения родителей 
по отношению к воровству своих детей должна 
зависеть от причин поведения ребёнка, выясне-
ние которых дело первостепенной важности. Но 
в любом случае необходимо помнить, что появ-
ление такого тревожного сигнала, как кража, 
свидетельствует о том, что вашему ребёнку не 
хватает любви и внимания. 
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